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Заказчиком является ООО «Аквама-
рин». Эта компания планирует построить 
в городе Коммунар Гатчинского района 
Ленобласти жилой квартал, парк актив-
ного отдыха, спортивный и торговый кла-
стеры. Интересно, что застройщик пред-
ложил поменять назначение земельного 
участка. Из 20 га, предназначенных для 
строительства среднеэтажного жилья, 
компания хочет перевести 17 га в обще-
ственно-деловую зону.

Заместитель председателя Правитель-
ства Ленобласти Михаил Москвин при-
знался, что он столкнулся с такой ситу-
ацией впервые. Чаще всего девелоперы 
просят поменять назначение участка 
именно под строительство жилья. Хотя 
Градсовет рассматривал только эскиз про-
екта, инвестор уже придумал названия 
для большинства объектов парка. Так, 
сам парк будет назваться «Город Детства». 
В нем будут находиться аттракционы, 
батуты, полосы препятствий, веревочные 
городки «Дремучий лес», тюбинг «Рус-
ские горки», игровые площадки «Лунный 
город», замок «Кощеево царство». 

«Парк оформят по темам истории 
и культуры России, сказочного мира оте-
чественных писателей и народных сказок. 
Основная концепция парка – двухуровне-
вая система организации, позволяющая 
разместить подвесные дорожки, обзорные 
мосты и площадки», – объяснил главный 
архитектор проекта Юрий Лихачёв. 

Общественно-деловая застройка будет 
расположена на территории площадью 
4,7 га. Здесь планируется построить тор-
гово-развлекательный центр (9,2 тыс. 
кв. м), гостиницу на 287 номеров, ледо-
вую арену площадью 3 тыс. кв. м. Также 
в планах инвестора возвести здесь объ-
екты инженерной инфраструктуры, 
необходимые для функционала парка 
отдыха, спортплощадку для мини-футбола 
и волейбола с баскетболом. 

Оставили место в проекте и для стро-
ительства 28 тыс. кв. м жилья эконом-
класса, рассчитанного на 1 тыс. человек. 

В зоне жилой застройки инвестор думает 
возвести пять многоквартирных домов 
переменной этажности – от четырех до 
восьми этажей. Рядом с домами появятся 
детские игровые площадки и открытые 
автостоянки. На первых этажах оставят 
площади для коммерческих помещений. 
Из социальных объектов проектом пред-
усмотрено строительство детского сада на 
60 мест. Дети будут посещать уже существу-
ющие общеобразовательное учреждение 
и детский сад. 

Что касается транспортной инфраструк-
туры, то инвестор пообещал построить 
регулируемые перекрестки, съезды и оста-
новки общественного транспорта. 

Большинству членов Градсовета проект 
понравился. Особенно были рады предста-
вители местной администрации. «Мне бы 
очень хотелось, чтобы этот парк построили 
у нас. Это новые спортивные и культурные 
объекты. Кроме того, маятниковая мигра-
ция у нас составляет 7 тыс. человек в год. 

Такой проект обеспечит рабочие места для 
местных жителей», – сказала глава адми-
нистрации города Коммунар Вера Пыжова. 

Однако не все участники Градсовета 
были так позитивно настроены. Как объ-
яснил президент ЛенОблСоюзСтроя 
Георгий Богачёв, о строительстве цен-
тра детского досуга он знает не пона-
слышке и видит в проекте коммунар-
ского парка явные промахи: «Во-первых, 
здесь слишком большое количество 
открытых сооружений, которыми можно 
будет пользоваться три месяца в году. 
Второе – месторасположение. Не факт, что 
многие захотят сюда возвращаться, а мест-
ные быстро «наиграются». Еще вызывает 
сомнение размер парка – 10 га. Он малень-
кий, и его хватит на пару часов прогулки. 
Во всем мире такие центры развлечений 
делают масштабнее, чтобы можно было 
приехать с ночевкой, полноценно отдох-
нуть. Я с симпатией отношусь к проекту, но 
все эти моменты надо учесть».

В итоге эскиз проекта было 
решено принять с учетом высказанных 
замечаний.

«Этот проект хорош уже тем, что здесь 
точно не будет обманутых дольщиков. Да, 
есть опасение, что люди туда не поедут 
и проект не окупится. Но это зависит от 
работы маркетологов. Все это риски инве-
стора, которые не скажутся на жителях, 
экономических показателях самого посе-
ления и Правительства области», – резю-
мировал Михаил Москвин.

Диснейлэнд по-коммунарски
Ольга Кантемирова / Градостроительный совет Ленинградской области одобрил 
эскиз застройки 20 га земли в Коммунарском городском поселении. Здесь могут 
появиться парк развлечений, торговый центр, гостиница, крытая ледовая арена 
и спортивные площадки.

В парке разместят аттракционы, батуты, полосы препятствий, 
веревочные городки, игровые площадки и тюбинг

кстати

Участники Градсовета обсу-
дили еще один проект – ППТ 

земельного участка в деревне 
Новосаратовка Всеволожского 
района. Заказчиком выступило 
ООО «Финансовое Партнерство 
«Вега», разработчиком – ООО «К-7». 
Инвестор планировал построить 
многоэтажки и общественно-дело-
вые объекты, но ППТ решили отпра-
вить на доработку. 
Причин для отказа две. Первая – 
на территории есть земли сельхоз-
назначения, на которых строить 
жилье запрещено. Вторая – участки 
находятся в полосе отвода КАД, 
то есть слишком близко от маги-
страли. Проектом предполагалось 
построить несколько кварта-
лов с многоэтажными домами 
(12-15 этажей), а также создать 
зоны производственных пред-
приятий со включением объектов 
общественно-деловой застройки. 
Территория проектирования квар-
талов – 29,72 га, территория жилой 
застройки – 10 га, численность насе-
ления – 4,2 тыс. человек, площадь 
жилого фонда – 146 тыс. кв. м.

10 га –
площадь будущего парка развлечений 
в Коммунаре

цифра

Реклама
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Колпинский район Санкт-Петербурга 
Муниципальный округ – пос. Металлострой
2 мая 2017 года

Место проведения обсуждения: 
24.04.2017 г. в 17.00 в здании по адресу: Санкт-
Петербург, г. Колпино, ул. Урицкого, д. 1/4, 
второй этаж, ситуационный зал.

Запрашиваемый условно разрешенный 
вид использования: для размещения религи-
озных объектов (код 11200). 

Адрес земельного участка, применитель-
но к которому запрашивается разрешение: 
Санкт-Петербург, пос. Металлострой, ул. Богай-
чука, участок 41 (восточнее дома 1, лит. В, по 
ул. Богайчука; земельный участок не сформи-
рован).

Заявитель: Православная местная рели-
гиозная организация Приход храма Воскре-
сения Христова поселка Металлострой горо-
да Санкт-Петербурга (юридический адрес: 
196641, г. Санкт-Петербург, пос. Металлострой, 
ул. Полевая, д. 12).

Перечень поступивших письменных 
обращений физических и юридических лиц

В протокол включены письменные предло-
жения и замечания от участников публичных 
слушаний:

1. вх. №39/16-2-0 от 17.04.2017 г. от обще-
ственного совета пос. Металлострой на 1 л. 
(краткое изложение: жители пос. Металлострой 
просят провести указанные слушания на терри-
тории пос. Металлострой);

2. вх. №09-29/17-14 от 24.04.2017 г. от Рачко-
ва С. В. на 1 л. (краткое изложение: категориче-
ски против любого строительства на территории 
сквера №6033);

3. вх. №09-29/17-15 от 24.04.2017 г. от Широ-
ковой А. О. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

4. вх. №09-29/17-16 от 24.04.2017 г. от Широ-
ковой С. В. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

5. вх. №09-29/17-17 от 24.04.2017 г. от Богда-
новой О. Н. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

6. вх. №09-29/17-18 от 24.04.2017 г. от Фро-
ловой Е. А. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

7. вх. №09-29/17-19 от 24.04.2017 г. от Соло-
вьёвой О. В. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

8. вх. №09-29/17-20 от 24.04.2017 г. от Рачко-
вой Н. А. на 1 л. (краткое изложение: категори-
чески против любого строительства на террито-
рии сквера №6033);

9. вх. №09-29/17-21 от 26.04.2017 г., коллек-
тивное письмо от жителей поселков Металло-
строй и Усть-Ижора на 2 л. (краткое изложе-
ние: с просьбой о строительстве православного 
храма по адресу: Санкт-Петербург, пос. Метал-
лострой, ул. Богайчука, участок 41 восточнее 
дома 1, лит. В, по ул. Богайчука);

10. вх. №09-29/17-22 от 27.04.2017 г. от Рач-
кова С. В. на 1 л. (краткое изложение: категори-
чески против любого строительства на террито-
рии сквера №6033);

11. вх. №09-29/17-23 от 27.04.2017 г. от Рач-
ковой Н. А. на 1 л. (краткое изложение: катего-
рически против любого строительства на терри-
тории сквера №6033);

12. вх. №09-29/17-24 от 27.04.2017 г. от ини-
циативной группы жителей пос. Металлострой 
на 4 л., с приложением копий подписей жите-
лей поселка (краткое изложение: категорически 
против любого строительства на территории 
сквера №6033);

13. вх. №14-2269/17-0-0 от 19.04.2017 г. от 
Комитета по промышленной политике и инно-
вациям Санкт-Петербурга (краткое изложе-
ние: поддерживает предоставление разрешения 
на условно разрешенный вид использования 
земельного участка по адресу: Санкт-Петербург, 
пос. Металлострой, ул. Богайчука, участок 41 
восточнее дома 1, лит. В, по ул. Богайчука, для 
размещения религиозного объекта). 

В период публичных слушаний по вопросу 
предоставления разрешения на условно разре-

шенный вид использования земельного участ-
ка или объекта капитального строительства 
c 11 апреля 2017 года по 27 апреля 2017 года 
проведено:

1. Информирование заинтересованных лиц:
1.1. Публикация в газете «Строительный Еже-

недельник» №11 (753) от 11.04.2017 г.;
1.2. Размещение информационного сообще-

ния на официальном сайте Администрации 
Санкт-Петербурга в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет по адре-
су: www.gov.spb.ru в разделе «Администра-
ция Колпинского района Санкт-Петербурга» 
(12.04.2017 г.), а также на официальном сайте 
Администрации Колпинского района Санкт-
Петербурга: www.newskolpino.ru (12.04.2017 г.);

1.3. Оповещение правообладателей земельных 
участков, имеющих общие границы с земельным 
участком, применительно к которому запраши-
вается данное разрешение, правообладателей 
объектов капитального строительства, распо-
ложенных на земельных участках, имеющих 
общие границы с земельным участком, приме-
нительно к которому запрашивается данное раз-
решение, о проведении публичных слушаний по 
вопросу предоставления разрешения на условно 
разрешенный вид использования, осуществлено 
письмом №30-408/17-0-0 от 12.04.2017 г.;

2. Обсуждение документации: 24.04.2017 г. 
в 17.00 в здании по адресу: Санкт-Петербург, 
г. Колпино, ул. Урицкого, д. 1/4, второй этаж, 
ситуационный зал.

Количество участников публичных слушаний 
по вопросу предоставления разрешения (без 
учета членов районной Комиссии по земле-
пользованию и застройке Санкт-Петербурга 
по Колпинскому району Санкт-Петербурга) – 
29 человек.

В ходе проведения обсуждений поступило 
следующее предложение: поддержать предо-
ставление разрешения на условно разрешен-
ный вид использования земельного участка по 
адресу: Санкт-Петербург, пос. Металлострой, 
ул. Богайчука, участок 41 (восточнее дома 1, 
лит. В по ул. Богайчука), для размещения  рели-
гиозного объекта. 

В ходе публичных слушаний поступили 
письменные замечания и предложения:

1. Общественный совет пос. Металлострой 
(вх. №39/16-2-0 от 17.04.2017 г.): В своем отчете 
перед жителями пос. Металлострой вы сообщи-
ли о планируемых публичных слушаниях (о пре-
доставлении участка 41 площадью 560 кв. м, 
восточнее дома 1, литера В, по ул. Богайчука, 
для условно разрешенного строительства рели-
гиозного объекта в зоне Р-2) 24 апреля 2017 г. 
в 17.00 по адресу: г. Колпино, ул. Урицкого, д. 1.

От имени всех неравнодушных жителей про-
сим Вас провести указанные слушания на тер-
ритории пос. Металлострой, что позволит при-
сутствовать на слушаниях жителям, для которых 
самостоятельно добраться в г. Колпино к 17.00 
затруднительно ввиду работы в городе, нали-
чия маленьких детей или преклонного возрас-
та. Проведение слушаний в г. Колпино в 17.00 
в рабочий день лишит многих жителей возмож-
ности участвовать в слушаниях.

2. Рачков С. В. (вх. №09-29/17-14 от 
24.04.2017 г.), Широкова А. О. (вх. №09-29/17-15 
от 24.04.2017 г.), Широкова С. В. (вх. №09-
29/17-16 от 24.04.2017 г.), Богданова О. Н. 
(вх. №09-29/17-17 от 24.04.2017 г.), Фролова Е. А. 
(вх. №09-29/17-18 от 24.04.2017 г.), Соловьёва 
О. В. (вх. №09-29/17-19 от 24.04.2017 г.), Рач-
кова Н. А. (вх. №09-29/17-20 от 24.04.2017 г.): 
Замечание к публичным слушаниям (по вопросу 
предоставления разрешения на условно разре-
шенный вид использования земельного участка 
и (или) объекта капитального строительства, 
расположенного по адресу: Санкт-Петербург, 
пос. Металлострой, ул. Богайчука, участок 41 
восточнее дома 1, лит. В, по ул. Богайчука, 
для размещения религиозных объектов – код 
11200), проводимым 24.04.2017 г. в Колпинском 
районе Санкт-Петербурга:

1) В связи с высокой заинтересованностью 
жителей п. Металлострой вопросами строи-
тельства и благоустройства поселка настоятель-
но прошу все дальнейшие публичные слуша-
ния, касающиеся непосредственно территории 

пос. Металлострой, проводить на территории 
пос. Металлострой. Проведение публичных 
слушаний в г. Колпино исключает для многих 
жителей возможность участия в них, по причине 
удаленности и наличия железнодорожных пере-
ездов, осложняющих прибытие на слушания 
в установленное время. 

2) В очередной раз заявляю, что выступаю 
категорически против любого строительства на 
территории сквера №6033. Строительство рели-
гиозного объекта из перечня условно разрешен-
ных приведет к передаче земельного участка из 
общего пользования в пользование конкрет-
ной организации, чем нарушит права граждан, 
проживающих в пос. Металлострой, на благо-
приятные условия жизнедеятельности. Также 
строительство сократит рекреационную зону, 
что недопустимо в сложившейся экологической 
ситуации в поселке.

3) Прошу в ходе обсуждений о предоставле-
нии участка и возможного строительства отве-
тить на следующие вопросы:

3.1. Какова площадь участка, выведенного из 
ЗНОП и рассматриваемого для строительства 
храма?

3.2. Какова площадь объектов капитального 
строительства в проекте?

3.3. Какова предельная численность прихо-
жан будущего храма?

3.4. Как будут проводиться коммуника-
ции к объекту (тепло, электричество, водо-
отведение)?

3.5. Какой уровень шума для жителей сосед-
них домов будет создавать колокольный звон? 
Не будет ли превышена установленная норма?

3.6. Какие сроки завершения строительства 
указаны в проекте? Чем гарантируются эти 
сроки?

3.7. Какое благоустройство предусмотрено 
проектом, в какие сроки?

3.8. Какие были выполнены инженерные изы-
скания, необходимые для подготовки проекта?

3.9. Какова в настоящий момент числен-
ность прихода, запрашивающего землю под 
строительство? Сколько среди них жителей 
пос. Металлострой?

3.10. На какие средства будут возводиться 
данный объект? Существуют ли эти средства 
в данное время?

3.11. Чем подтверждается необходимость 
строительства религиозного объекта в пос. 
Металлострой? Есть ли подтверждения перепол-
ненности существующих храмов в пешеходной 
доступности (Владимирская церковь, Церковь 
Александра Невского)?

4) В случае отсутствия информации по како-
му-либо из перечисленных вопросов настаиваю 
на проведении повторных публичных слуша-
ний после получения мною письменных ответов 
на них.

3. Жители поселков Металлострой и Усть-
Ижора Колпинского района (вх. №09-29/17-21 
от 26.04.2017 г.): Обращаемся к вам по вопросу 
строительства православного храма в посел-
ке Металлострой Колпинского района. Начи-
ная с 2011 года, православные жители посел-
ка Металлострой предпринимают все усилия 
к тому, чтобы на территории крупного про-
мышленного поселка наконец-то появился свой 
православный храм Воскресения Христова. 
Необходимость возвращения к истокам своей 
православной веры, воспитание подрастающе-
го поколения и жизнь людей в лоне Русской 
Православной Церкви является залогом воз-
рождения и процветания России.

Просим вас принять наше коллективное 
письмо с просьбой о строительстве право-
славного храма по адресу: Санкт-Петербург, 
пос. Металлострой, ул. Богайчука, участок 41 
(восточнее дома 1, лит. В, по ул. Богайчука), 
для учета мнения жителей поселка в протоколе 
по результатам проведения публичных слуша-
ний по вопросу предоставления разрешения 
на условно разрешенный вид использования 
земельного участка и (или) объекта капиталь-
ного строительства, расположенного по адресу: 
Санкт-Петербург, пос. Металлострой, ул. Богай-
чука, участок 41 (восточнее дома 1, лит. В, по 
ул. Богайчука), для размещения религиозных 
объектов (код 11200).

4. Рачков С. В. (вх. №09-29/17-22 от 
27.04.2017 г.), Рачкова Н. А. (вх. №09-29/17-23 
от 27.04.2017 г), инициативная группа жите-
лей пос. Металлострой (вх. №09-29/17-24 от 
27.04.2017 г.): Замечание к публичным слуша-

ниям (по вопросу предоставления разрешения 
на условно разрешенный вид использования 
земельного участка и (или) объекта капи-
тального строительства, расположенного по 
адресу: Санкт-Петербург, пос. Металлострой, 
ул. Богайчука, участок 41 восточнее дома 1, 
лит. В, по ул. Богайчука, для размещения рели-
гиозных объектов – код 11200), проводимым 
24.04.2017 г. в Колпинском районе Санкт-
Петербурга:

В очередной раз заявляю, что выступаю кате-
горически против любого строительства на тер-
ритории сквера №6033. Строительство религи-
озного объекта из перечня условно разрешен-
ных приведет к передаче земельного участка 
из общего пользования в пользование конкрет-
ной организации, чем нарушит права граждан, 
проживающих в пос. Металлострой, на благо-
приятные условия жизнедеятельности. Также 
строительство сократит рекреационную зону, 
что недопустимо в сложившейся экологической 
ситуации в поселке.

Прошу обратить внимание на некорректность 
аргументов, высказанных в ходе слушаний сто-
ронниками строительства религиозного объекта 
на участке 41 о хорошей транспортной доступ-
ности данной территории, – участок являет-
ся крайней точкой поселка со стороны района 
Рыбацкое, расстояние от центра пос. Металло-
строй (ДК им. Маяковского) составляет около 
1,5 км, от ближайшей автобусной остановки 
800 м, что противоречит многочисленным заяв-
лениям об удобстве посещения объекта пожи-
лыми людьми со всего поселка. К слову, суще-
ствующие в пос. Усть-Ижора Владимирская цер-
ковь и Церковь Александра Невского находятся 
от ДК им. Маяковского на расстоянии 1,5 и 2 км 
соответственно, расстояние от автобусной оста-
новки до Церкви Александра Невского составля-
ет всего 400 м. Важно отметить, что в 2015 году 
жители активно выступали против любого стро-
ительства в сквере на ул. Богайчука, писали 
обращения в местную, районную и городскую 
администрации, всем депутатам 5-го созыва 
ЗакС, в КГА. Также жители выступали против 
вывода участка 41 из ЗНОП и изменения высот-
ности с 0 м до 25 м. Против строительства было 
собрано более 1000 подписей.

В настоящий момент жители дома 16 по 
ул. Богайчука, в непосредственной близости 
к которому располагается участок 41, обеспоко-
ены сложившейся ситуацией, собраны подписи 
против любого строительства, копии подписей 
переданы в Колпинскую администрацию.

Я, как житель поселка, настаиваю, что рекреа-
ционная зона должна использоваться исключи-
тельно по своему прямому назначению в каче-
стве благоустроенной зоны отдыха общего поль-
зования.

5. Комитет по промышленной политике и инно-
вациям Санкт-Петербурга (вх. №14-2269/17-
0-0 от 19.04.2017 г.): Комитет по промышлен-
ной политике и инновациям Санкт-Петербурга 
(далее – КППИ), рассмотрев ваше обращение, 
сообщает следующее. 

В рамках проведения публичных слушаний 
просим вас учесть позицию КППИ о поддержке 
предоставления разрешения на условно разре-
шенный вид использования земельного участка, 
расположенного по адресу: Санкт-Петербург, 
пос. Металлострой, ул. Богайчука, участок 41 
(восточнее дома 1, лит. В, по ул. Богайчука), для 
размещения религиозного объекта.

Позицию КППИ просим отразить в протоколе 
публичных слушаний.

Результат публичных слушаний: 

Комиссия согласовывает предоставление раз-
решения на условно разрешенный вид исполь-
зования земельного участка и (или) объекта 
капитального строительства по адресу: Санкт-
Петербург, пос. Металлострой, ул. Богайчу-
ка, участок 41 (восточнее дома 1, лит. В, по 
ул. Богайчука), для размещения религиозного 
объекта.

Выводы по результатам публичных слу-
шаний: запрашиваемый условно разрешен-
ный вид использования земельного участка по 
адресу: Санкт-Петербург, пос. Металлострой, 
ул. Богайчука, участок 41 (восточнее дома 1, 
лит. В, по ул. Богайчука), для религиозного 
использования (код 11200), предложен для под-
готовки рекомендации Комиссии по землеполь-
зованию и застройке Санкт-Петербурга.

ЗаключЕниЕ о рЕЗультатах публичных Слушаний
по вопроСу прЕдоСтавлЕния раЗрЕшЕния на уСловно-раЗрЕшЕнный вид иСпольЗования 

ЗЕмЕльного учаСтка и (или) объЕкта капитального СтроитЕльСтва
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В Петербурге 9,2 тыс. объектов куль-
турного наследия, из них около 3,5 тыс. – 
памятники федерального значения, 
2,8 тыс. – регионального, еще 2,9 тыс. – 
выявленные объекты культурного насле-
дия (ОКН). За год историко-культурную 
экспертизу успевают провести менее 
чем для 1% потенциальных памятни-
ков. В 2016 году, по словам председателя 
КГИОП Сергея Макарова, был поставлен 
рекорд – 143 экспертизы. На то, чтобы 
установить статус всех выявленных ОКН, 
понадобится минимум 20 лет, подсчитал 
председатель КГИОП. 

благими намерениями 

Сумма, которая ежегодно выделяется 
городским бюджетом на содержание 
и сохранение объектов, статус которых уже 
определен, составляет 7-8 млрд рублей. 
Часть нагрузки по восстановлению исто-
рических зданий ложится на инвесторов. 
При этом для последних признание здания 
памятником часто становится не фактором 
капитализации, а напротив – дополнитель-
ным обременением. Во-первых, охранный 
статус может затянуть сроки реализации 
проекта. По словам руководителя архи-
тектурного бюро «Студия 44» Никиты 
Явейна, только согласования в общей 
сложности могут занять от 13 до 15 меся-
цев (при условии идеального проекта). 
Во-вторых, стоимость всех работ на исто-
рическом объекте вырастает на 30-40%. 

Чтобы стимулировать инвесторов вкла-
дываться в сохранение памятников архи-
тектуры, КГИОП совместно с Комитетом 
имущественных отношений разрабаты-
вает программу, аналогичную московской 
«Рубль за квадратный метр». «Мы решили 
взять за основу опыт Москвы, где инве-
сторы торгуются за годовую стоимость 
аренды и заинтересованы быстрее отре-
ставрировать объект, чтобы ставка аренд-
ной платы снизилась до рубля за метр. 
На реставрацию им отводится макси-
мум 5 лет», – прокомментировал Сергей 
Макаров.

Но не для всех инвесторов аренда пред-
ставляет интерес. «Мы в первую очередь 
ориентированы на право собственно-
сти», – комментирует программу КГИОП 
президент холдинга RBI Эдуард Тиктин-
ский. Но и выкуп у города объекта куль-
турного наследия еще не означает, что 
девелоперу с ним будет легко. Помимо 
жестких ограничительных мер охран-
ного законодательства девелоперу грозит 
риск погубить свою репутацию, не угодив 
своим проектом реконструкции памятника 
градозащитникам. 

В Петербурге не принято хвалить инве-
сторов, берущих памятники на баланс, 
с сожалением отмечает архитектор Никита 
Явейн. «Как только девелопер начинает 
заниматься памятником, что бы он ни сде-
лал – каждый может в него плюнуть», – 
посетовал господин Явейн. Его точку зре-
ния развивает Эдуард Тиктинский: 
«Нужен карт-бланш от горожан, которых 
интересует качество среды, благоустро-
енность, нужны интернет-референдумы 
городского сообщества, это даст власти 

возможность легитимировать более 
активные действия в этой области», – 
предлагает он.

То, что ограничения, которые наклады-
вает охранное законодательство на дей-
ствия со зданиями-памятниками, черес-
чур жестки, признают даже чиновники. 
«Петербург должен иметь собственную 
систему градостроительного регулирова-
ния и не пытаться применить к себе пра-
вила, актуальные для всей страны, – за 
исключением Москвы», – уверен глав-
ный архитектор Петербурга, председатель 
Комитета по градостроительству и архи-
тектуре Владимир Григорьев.

Евгений Герасимов, руководитель архи-
тектурного бюро «Герасимов и парт-
неры», более прямолинеен в  формули-
ровке причин, которые снижают интерес 
бизнеса к историческим зданиям. По 
его мнению, уверенному промышлен-
ному редевелопменту мешают отсутствие 
устойчивой градостроительной страте-
гии и чехарда в законодательстве. По 
мнению архитектора, правила игры для 
девелоперов, выкупающих историче-
ские объекты, нужно обозначать заранее, 
а не вводить новые ограничения, когда 
объект находится в стадии реализации. 
В пример он приводит ситуацию с терри-
торией фабрики «Красное знамя». «Если 
власть хочет сохранить объект, ей оста-
ется только выкупить его по объективной 
оценке у девелопера и делать в нем то, что 
считают нужным горожане: хоть музей, 
хоть дворец бракосочетаний – насколько 
хватит фантазии. В случае с «Красным 
знаменем» – это единственный путь, – 
развивает свою мысль архитектор. – Но 
нельзя заставлять людей, которые вла-
деют объектом, тратить деньги на то, что 
никогда не окупится».

«Да, мы слишком часто меняем пра-
вила игры, и необоснованно, и обосно-

ванно», – признает председатель КГИОП 
Сергей Макаров. По его мнению, для 
Петербурга необходимы поправки 
в охранное законодательство в части 
определения охранных зон памятников. 
«Охранные зоны в 150 м, запрещающие 
любую хозяйственную деятельность, 
должны быть не у всех памятников», – 
говорит Сергей Макаров.  За поправки 
в законодательство ратует и главный 
архитектор Владимир Григорьев: «Мы 
должны иметь  возможность строить под-
земные парковки, в том числе под исто-
рическими зелеными насаждениями», – 
считает он. А вот за снос исторических 

зданий господин Григорьев предлагает 
вводить уголовную ответственность. 

С точки зрения девелоперов, повы-
сить интерес бизнеса к объектам 
культурного наследия можно, ликвиди-
ровав временные риски – для это нужны 
готовые документы территориального 
планирования. «Программа максимум: 
должны быть сделаны ППТ, подготовлены 
градпланы, с точки зрения объемов и тем-
пов стройки, четко должны быть понятны 
ограничения и охранные зоны, – пере-
числяет Эдуард Тиктинский. – При гото-
вых ППТ и градплане остается только 
проектировать, привлекая лучших 
архитекторов».

лепнина как особая примета

Промышленные объекты – выявленные 
или признанные памятниками – отдель-
ная проблема. В Петербурге нет единой 
политики их сохранения и восстановле-
ния. «Определение памятника – размытое. 
Почему-то в Законе об охране памятников 
решили: все, что построено до 1917 года – 
хорошо и может считаться памятниками, 
а все, что позже – уже выборочно, – 
комментирует архитектор Евгений 

Герасимов. – Например, весь Московский 
проспект – это не памятник, значит, его 
теоретически можно снести». 

Привычка ценить промышленные объ-
екты как памятники еще не выработалась 
у местного сообщества. «В Финляндии 
промышленные объекты ценят больше, 
чем особняки. А у нас часто даже старый 
дом с типовой отделкой лепниной уже 
воспринимается как памятник», – при-
водит пример архитектор Никита Явейн. 
При этом подход к приспособлению исто-
рических промышленных зданий должен 
быть более гибким, чем для «особня-
ков с лепниной», уверены архитекторы. 
Сегодня подход к промышленным объ-
ектам неконструктивен как со стороны 
градозащитников, так и со стороны 
девелоперов. Историки видят в заводе 
музей и не дают его преобразовывать. 
«Завод не может быть музеем, он дол-
жен быть «живым», приспосабливаться 
и жить», – считает Никита Явейн. Деве-
лоперы же чаще предпочитают снести все 
постройки в промзоне и возвести новое 
жилье. Кроме того, у петербуржцев – как 
застройщиков, так и потребителей – нет 
привычки жить в промышленных лофтах. 
«Должен произойти какой-то прецедент: 
кто-то должен стать первым», – размыш-
ляет Явейн. 

На вопрос об удачных примерах ренова-
ции промышленных территорий эксперты 
биеннале «Архитектура Петербурга» не 
сразу нашлись что ответить. Евгений 
Герасимов привел в пример «Гранд Макет 
Россия» на Цветочной улице, Никита 
Явейн – завод «Самсон» на Лиговском 
проспекте. Также архитекторы упомянули 
в числе удачных редевелопмент террито-
рии бывшего грузового двора Москов-
ского вокзала компанией «ЛенСпецСМУ», 
построившей на этом участке квартал 
«Царская столица». Технический дирек-
тор АО ССМО «ЛенСпецСМУ» Юрий 
Бородин выразил мнение, что Петербург, 
как и Москва, перенасыщен промзонами 
относительно европейских городов: пром-
зоны занимают от 17 до 20% территории 
в обеих столицах, в то время как в городах 
Европы – только 5-7%. «Нужно очищать 
город от промышленных зон», – уверен 
господин Бородин. 

Для благополучного существования 
ОКН необходимы не только законода-
тельная, но и моральная поддержка деве-
лоперов, градостроительные нормы, 
скорректированные с учетом особенно-
стей среды Петербурга, гибкое сочетание 
частных и бюджетных инвестиций. Но 
ключевое условие, без которого все выше-
перечисленные условия будут иметь мало 
смысла, – желание властей сохранять 
и адекватно использовать исторические 
здания. Логичным дополнением к нему 
станет и осознание не только культурной, 
но и экономической ценности этих объ-
ектов у городского сообщества. «Мы не 
очень ценим историческую городскую 
среду: любим по ней гулять, а не поку-
пать, – говорит Владимир Григорьев. – 
Ценность недвижимости в центре, пере-
веденная в стоимость, должна превысить 
затраты на ремонт этих зданий».

Парадоксы реновации
Анастасия Лаптёнок / Что мешает сохранению и приспособлению объектов культурного наследия, как удержать баланс 
между сохранением архитектурных памятников и развитием города? О наследии и вариантах его использования спорили 
архитекторы, девелоперы и профильные чиновники города на VI биеннале «Архитектура Петербурга».

Петербургу нужна собственная система градостроительного регулирования, 
считает главный архитектор Петербурга Владимир Григорьев

Ф
от

о:
 Н

ик
ит

а 
Кр

ю
чк

ов

«Как только девелопер начинает 
заниматься памятником, что бы он 
ни сделал – каждый может в него 
плюнуть», – с сожалением отмечает 
руководитель архитектурного бюро 
«Студия 44» Никита Явейн

кстати

Организаторами VI биеннале «Архитек-
тура Петербурга» выступили НП «Объ-
единение архитектурных мастерских», Санкт-
Петербургский Союз архитекторов России, 
при поддержке Российской гильдии управля-
ющих и девелоперов (РГУД). Газета «Строи-
тельный Еженедельник» – информационный 
партнер мероприятия.

20 лет
уйдет на историко-культурную  
экспертизу выявленных ОКН  
в Петербурге

цифра
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